

## Departamento de Asia y el Pacífico

### **Coordinador:**

Jorge Rafeal Di Masi

### **Miembros:**

### **Coordinadora Del Centro de Estudios Japoneses:**

Cecilia Onaha

### **Coordinadora del Centro de Estudios Chinos:**

Andrea Pappier

### **Coordinador del Centro de Estudios Coreanos:**

Jorge Rafael Di Masi

### **Coordinadores del Curso de Negocios:**

Horacio Gustavino

Braulio Cordi

Bernabé Malacalza (CECOR)

Maria Agustina Cacault (CECOR)

Juan Ignacio Díaz (CECOR)

Luciano Lanare (CECOR)

Franco Quinziano (CECOR)

Silvina Gómez (CEJ)

Gabriela Inafuku (CEJ)

Rodrigo Serqueira (CEJ)

### **Presentación**

### **Una mirada general**

La región del Asia Pacífico continuó durante este año siendo uno de los ámbitos geográficos más importantes para comprender el estado de las relaciones del poder mundial.

China continuó su ascenso a los primeros lugares del podio de las grandes potencias, por una parte superando los efectos de la crisis financiera internacional sin grandes sobresaltos y por otra aumentando su presencia en áreas como Africa y América Latina en que su presencia es cada vez más visible.

Japón, Corea, Taiwán han protagonizado procesos de cambio más o menos importantes según el caso pero que ciertamente los acercan a modelos democráticos cada vez más profundos y perfeccionados.

La solución a los conflictos territoriales pendientes no ha registrado grandes avances y se mantiene la tendencia a una creciente militarización en el área que genera una mayor inestabilidad.

En el campo de la economía la mayoría de los países han sido afectados por el descenso de la demanda del mercado estadounidense que afectó en forma sustancial a las economías con un alto componente exportador de la región. Sin embargo, el alto nivel de capitalización de la mayoría de los países les permitió implementar programas de inversión pública de dimensiones de modo de mantener el nivel de actividad económica.

Si bien esta región ocupó tal posición no se observó mayor interés desde el gobierno argentino por profundizar sus relaciones más allá de lo formal y de algunas misiones comerciales que obtuvieron cierto éxito. Una vez más el sector académico fue el que tuvo una mayor interacción creando y desarrollado vínculos que perduran más allá de las coyunturas políticas intentando abonar un camino que observamos como necesario para mejorar la inserción internacional de nuestro país.

En este Anuario, Nicolás Perazzo nos brinda su visión sobre la oportunidad que puede aparecer para Argentina en esta crisis a partir de una visión positiva sobre cómo aprovechar las crisis que se repiten cada vez con mayor frecuencia en el sistema capitalista mundial.

María Agustina Cacault y Juan Ignacio Díaz ofrecen al lector un detallado estudio sobre la importancia creciente que tiene el Océano Índico como espacio de cooperación y confrontación entre las potencias y que permite al lector vislumbrar las tendencias futuras del sistema.

Luego, Luciano Lanare ofrece una fresca mirada sobre la importancia de la historia como instrumento para conocer las bases del sistema y entender casos como por ejemplo el de la Península Coreana en un conflicto que se obstina en no finalizar creando así una tensión sobre todo el sistema.

Finalmente, Isabel Stanganelli hace un detallado repaso de la situación en Asia Central resaltando hechos y acontecimientos que son prácticamente desconocidos en estas latitudes y que revisten una gran importancia al momento de observar también hacia dónde va el mundo.

El Departamento ha tenido un año de muy positivo en términos de su expansión y profundización de los programas existentes.

Entre las más destacadas, se ha acreditado un Proyecto de Investigación, en el ámbito de la Universidad Nacional de La Plata, titulado "La presencia del Este Asiático en Argentina. Relaciones internacionales y la sociedad civil", el cual es dirigido por el Lic. Ángel Tello, y en el que investigan los integrantes del Departamento, Andrea Pappier, Cecilia Onaha y Jorge Di Masi, contando con otros miembros, Juan Ignacio Díaz, María Agustina Cacault, Silvina Gómez, como personal de apoyo.

Algunos años después de su creación, el Departamento se vio obligado a reestructurar su tarea con la creación de Centros de Estudios específicos por país. Así fue que se crearon los Centros de Estudios Japoneses, Coreanos y Chinos.

La actividad del Centro de Estudios Japoneses (CEJ) fue intensa. Los cursos de idioma que ya llevan siete promociones, incrementaron su matrícula y mantuvieron su alto nivel tanto que un 90% de los alumnos que rindió el examen oficial del Gobierno Japonés lo aprobó.

Además, se continuó con las tareas de recepción de alumnos de Universidades de aquél país que vienen a cursar materias a la UNLP. en primer lugar, los cursos de idioma japonés y chino

La Coordinadora del CEJ, Dra Cecilia Onaha tuvo una activa agenda como docente invitada en la Universidad de Buenos Aires y además participando en eventos internacionales en México como invitada especial.

En los meses de mayo y de septiembre se realizaron sendas videoconferencias con Japón, organizadas por el Centro de Estudiantes y Graduados Argentinos en Japón y el CEJ, con el auspicio de la Embajada Argentina en Japón y el Banco Interamericano de Desarrollo. Durante las mismas se abordaron temas de la relación bilateral como la cuestión comercial, las relaciones políticas y los asuntos migratorios. Participaron de ella los miembros del Departamento de Asia y el Pacífico, el Sr. Virgilio Tedín Uriburu, el Sr. Alberto Onaha y por el lado japonés destacados académicos de ese país especializados en América Latina además del Sr. Embajador Daniel Polski, el Ministro Jorge Osella, el Representante del BID en Tokio, Sr. Juan Borga entre otros funcionarios. Este mecanismo fue acordado en base bianual de modo que en el futuro se continuará haciendo.

Desde el Centro de Estudios Chinos (CECHINO) hubo también una intensa actividad coordinada por la Arq. Andrea Pappier quien concentró sus esfuerzos en obtener la

radicación en la UNLP del Instituto Confucio con el apoyo del gobierno de la República Popular China. A partir de su creación formal se concentraron los esfuerzos en diseñar una agenda de trabajo que incluye una serie de actividades para el período 2009-2011 en el que se hará sin lugar a dudas mucho más visible la presencia china en la ciudad de La Plata y en la Argentina en general.

Además se consolidó el Curso de idioma mandarín, nivel 1 y 2.

Otras actividades que se organizaron fueron las siguientes:

En el mes de marzo, las Jornadas "La Inmigración China en la Argentina" donde se realizaron las siguientes exposiciones:

- "La migración china en Argentina y Uruguay" a cargo de la Mag. Laura Bogado Bordázar (Coordinadora CENSUD, IRI UNLP)

- "Representaciones sociales de mujeres jóvenes chinas / taiwanesas a cargo de Valeria Carruitero (Facultad de Periodismo y Comunicación Social, UNLP)

- "Los supermercados chinos de Buenos Aires: el camino a la verdad" a cargo de la Lic Julia Reagan (Cineasta, Los Angeles, EEUU)

- "Representación de un espacio comunicativo: la comunidad china desde una perspectiva lingüística" a cargo del Mag. Dirk Vetter (Facultad Romanística, U. de Friburgo, Alemania)

- "Festejos del año nuevo lunar: el barrio chino de Belgrano como espacio intercultural" a cargo de la Arq. Andrea Pappier (Coordinadora del CECHINO IRI UNLP).

Durante agosto las JORNADAS "HISTORIA Y PENSAMIENTO CHINO" durante las cuales hubo las siguientes conferencias:

- "El letrado chino: dos proyectos político religiosos" a cargo del Master Pablo Blitstein (UBA, INALCO-París)

- "Religión y política en China Antigua. Dinastías Shang y Zhou" a cargo del Master Ignacio Villagrán (UBA / CEAA COLMEX)

- "La misión jesuita en China en el siglo XVII y el origen de la sinología" a cargo de la profesora Ana Carolina Hosne (CONICET/UBA)

- "Panorama histórico de China desde su `choque´ con Occidente en el siglo XIX a la actualidad" a cargo de la profesora Maya Alvisa (UBA/USAL)

Luego, en el mes de septiembre se organizó la Conferencia: "Aspectos sociales sobre la realización de negocios con China" a cargo del profesor Luis Lojero, Director de la sede en Beijing del Instituto Asia Pacífico (IAP) del Tecnológico de Monterrey.

En el mes de octubre en el marco de la EXPOUNIVERSIDAD se organizaron algunas actividades de promoción en el Centro Cultural Pasaje Dardo Rocha de La Plata:

1) - "Una ventana al Asia Pacífico". Presentación conjunta con el Centro de Estudios Japoneses. Conferencistas: Dra Cecilia Onaha, Prof. Laura Torres, Lic Silvina Gómez y Arq Andrea Pappier.

2) - "Experimentando con el pincel y la tinta china" práctica de aguada oriental a cargo de la profesora Maria Laura Torres.

3) Ciclo de Cine de la República Popular China

Presentación del documental: "The beautiful Scenic Highlights of Mount Tiantaishan", y el largometraje "Angel Vera". Director: Ma Chongjie. Cine Select Pasaje Dardo Rocha.

Como cierre del año, en el mes de diciembre se llevó a cabo el CICLO DE CINE DE LA REPUBLICA POPULAR CHINA con la presentación de los siguientes filmes:

- "Together". Director: Chen Kaige
- "Letter from an unknown Woman". Director: Xu Jinglei.
- "A Bright Moon". Director: Chen, Jianlin y Lu, Qi

En cuanto al Centro de Estudios Coreanos (CECOR) las actividades se centraron en la formación de los recursos propios y en ese sentido se destaca la participación del Lic. Bernabé Malacalza en el Programa "Small Research Grant" de la University of California, Los Angeles y la Academy of Korean Studies (Seongnam, Korea). Su tarea derivó en la publicación en internet del trabajo "Korean diplomacy and the promotion of democracy and human rights in ASEAN: The case of Myanmar", UCLA Center of Korean Studies, Los Angeles: UCLA International Institute.

En <http://www.international.ucla.edu/korea/research/article.asp?parentid=99384>.

El mismo Licenciado Malacalza publicó en la "Revista de Relaciones Internacionales, No.35" el artículo "La diplomacia coreana y la promoción de la democracia y los derechos humanos en ASEAN: El caso de Myanmar" y dicho trabajo también fue presentado en el IV Congreso de Relaciones Internacionales, Instituto de Relaciones Internacionales, Universidad Nacional de La Plata. La Plata, noviembre de 2008.

La Licenciada María Agustina Cacault fue seleccionada por la University of California, Los Angeles y la Academy of Korean Studies (Seongnam, Korea) para participar del Korean Studies Fellowship durante tres meses en los Estados Unidos. Asimismo comenzó sus estudios de idioma coreano.

El Licenciado Juan Ignacio Díaz fue designado como investigador concurrente para América Latina por el Prof. Han, Sang-Jin de la Seoul National University.

Estos dos últimos también cursaron como alumnos de la Orientación Asia Pacífico, Maestría en Relaciones Internacionales, de la UNLP.

Luciano Lanare, investigador junior del CECOR continuó sus estudios de idioma coreano y además presentó una ponencia sobre el "Movimiento Obrero y Nacionalismo en Corea del Sur: Análisis crítico sobre la influencia de tendencias nacionalistas dentro del proletariado surcoreano" en el IV Congreso Nacional de Estudios Coreano en la ciudad de Tucumán.

El 23 de mayo de 2008 se organizó el Seminario "Los Desafíos de Corea Hoy: religión y política internacional en la península coreana" a cargo de los profesores Robert Buswell y John Duncan de la Universidad de California Los Ángeles (UCLA).

El 22 de agosto del mismo año el CECOR recibió la visita del prestigioso sociólogo coreano Han, Sang Jing, Profesor Titular del Departamento de Sociología de la Universidad Nacional de Seúl con quién se realizó la Jornada Académica "El Balance Dinámico: Hacia una Tercera Vía en el Este Asiático" y "La estructuración dual de la política hacia las clases medias en Corea y China: Educación e Identidad"

El 15 de septiembre se organizó la Jornada Académica "La influencia de la cultura latinoamericana en Corea" a cargo del Profesor Kyung-Won Chung de la Universidad Hankuk de Estudios Extranjeros de Corea del Sur.

En el campo de las publicaciones el Departamento instauró un Comité de Publicaciones y Distribución de Información dirigido por el Lic. Bernabé Malacalza y con la colaboración estrecha de los Lic. María Agustina Cacault y Juan Ignacio Díaz, encargado de promover la difusión del conocimiento creado dentro del Departamento, la información sobre las actividades realizadas en él y por último la distribución de materiales publicados por instituciones amigas. En este sentido se incorporó al conjunto de trabajos el Newsletter de

la Embajada de la India en Argentina, el Newsletter del Centro Cultural Coreano en Buenos Aires y dos publicaciones en inglés, cuya traducción es realizada por los miembros del Comité, una originada en Japón, el "AJISS-IRI Newsletter" de la Asociación Japonesa de Institutos de Estudios Estratégicos, Institute for International Policy Studies, The Japan Forum on International Relations, The Japan Institute of International Affairs (Secretariat) y Research Institute for Peace and Security y la otra en Corea, el "IFES-IRI Newsletter" producido por el Institute of Foreign Studies, Kyungnam University, Seoul, Korea.

En junio de 2008 recibimos la visita del General Muniruzzaman, presidente del Bangladesh Institute of Peace and Security Studies (BIPSS) quien disertó sobre el tema "South Asian Security".

Por último. el Coordinador del Departamento, Prof. Jorge Rafael Di Masi, fue invitado durante todo el mes de enero de 2008 como Profesor Visitante de la University of California, Los Angeles (UCLA) a dictar el Curso de Doctorado en Estudios Coreanos sobre el tema: "Power relations and regional integration in the Korean Peninsula and Northeast Asia" con una duración de 30 horas.

Asimismo, participó como Profesor Visitante del Programa Japón del Banco Interamericano de Desarrollo en el Curso "Introducao á Economía e as Relacoes Internacionais do Leste Asiático" en la materia "Introducao aos Negocios no Leste Asiatico" los días 8 a 11 de Mayo en la ciudad de Sao Paulo, Brasil.

También recibió la invitación para ser conferencista sobre el tema "Corea como tema de una agenda común de política exterior en América del Sur". Organizado por el Programa de Estudios Asiáticos, Facultad de Historia, Geografía y Ciencia Política, Pontificia Universidad Católica de Chile. Santiago, Chile, 10 de septiembre de 2008.

Y días más tarde en su carácter de Presidente de la Asociación Argentina de Estudios Coreanos inauguró el IV Congreso Nacional de Estudios Coreanos coorganizado por la Asociación Argentina de Estudios Coreanos y la Universidad del Salvador. En dicho

congreso presentó una ponencia sobre: "La Península Coreana como espacio de cooperación subregional: Hacia una nueva distribución del poder en el Noreste Asiático?".

Hacia el mes de noviembre fue invitado a participar como conferencista sobre el tema "El futuro de las relaciones entre Corea y América Latina: Ideas sobre la necesidad de construir una nueva agenda de política exterior" en el Cuarto Congreso Internacional "México, América Latina y el Asia Pacífico" organizado por la Secretaría de Educación Pública y Cultura del Gobierno del Estado de Sinaloa y la Universidad Asia Pacífico. Culiacán, Sinaloa, México.

En el mes de agosto el periódico The Korea Herald publicó un artículo de su autoría sobre "Hallyu in Argentina: Weak today, stronger tomorrow?" en el libro "Korean Wave" publicado por dicho periódico The Korea Herald. Insight into Korea Series Vol. 5, y editado por Yu Kun-ha, Managing Editor, Seoul, Korea.

**Jorge Di Masi**  
**Coordinador**  
**Departamento de Asia y el Pacífico**